
давательская 
работа, на-
ука… Потом 
– админи-
с т р а т и в н о - 
управленче-
ская работа. 
И все эти годы 
мне невольно 
в с п о м и н а -
лись лозунги 
«Слава пере-
довой совет-
ской науке!» 
и «Слава со-
ветской мо-
лодежи!», ко-
торыми были 
увенчаны зда-
ния главного корпуса инсти-
тута и второго студенческого 
общежития, в котором я жил. 
Потому что за ними, действи-
тельно, стояли великие дела.

Для меня, как студен-
та, одно из самых памят-
ных событий – это воз-
вращение с сельхозработ 
из Шарыповского района 
Красноярского края и вру-
чение нам грамот. Я уже не 
помню, что мне говорил при 
этом наш ректор — Петр 
Георгиевич Подзолков, – но 
его крепкое рукопожатие 
помнится до сих пор. А его 
обращение к собеседнику: 
«Дорогой!» или «Дорогая!» 
вспомнят, наверное, многие 
ветераны университета…

А можно ли забыть, как 
после сильнейшего пожара, 
случившегося в институтском 
здании на Карла Маркса 124, 
оставившего нас без учебных 
аудиторий, мы всем миром 
принялись за достройку мор-
фологического корпуса, что-
бы не сорвать занятий на про-
фильных кафедрах! И снова 
на памяти организаторский 
талант Петра Георгиевича 
Подзолкова, который и дне-
вал, и ночевал вместе с нами! 
Все это была неоценимая 
школа жизни…

Помню я и неуемную энер-
гию другого нашего ректора – 
Бориса Степановича Гракова, 
с которым связаны многие 
страницы моей жизни. И ко-
торого нередко вспоминал 
я тогда, когда делал свои 
первые шаги на ректорском 
поприще. А как бы поступил 

в данном слу-
чае он? Что бы 
сказал?

К о н е ч н о , 
не одни только 
ректоры оста-
лись в моей па-
мяти. История 
вуза – это исто-
рия работав-
ших в нем лю-
дей. А их было 
немало, и каж-
дый из наших 
преподавате-
лей – это от-
дельный сюжет 
для повести 
или романа. 

Разве забудется, на-
пример, наш декан Борис 
Михайлович Зельманович, 
отличавшийся поистине фе-
номенальной заботой о сту-
дентах? Готовый посреди ночи 
бежать к ним на выручку?

Разве сотрутся в памяти 
чудесные лекции профессо-
ра Александра Николаевича 
Орлова, стихотворные опусы 
которого на лекциях я и сейчас 
могу процитировать наизусть?

Или материнская за-
бота, проявляемая к нам 
профессором Валентиной 
Павловной Красовской, кото-
рая, кстати, сама водила лег-
ковой автомобиль «Волга», 
что было в те времена насто-
ящей редкостью. И которую 
мы ласково называли за глаза 
«Шахиней»…

И такими воспоминания-
ми, а они есть у многих, мо-
жет поделиться каждый наш 
выпускник. Но именно ими 
и крепится коллектив, мно-
жатся его традиции. Взять, 
например, наш курс, выпуск-
ников 1982 года: каждые пять 
лет мы собираемся вместе 
– встречаемся, общаемся, 
вспоминаем… Минувшим 
летом, например, на очеред-
ную такую встречу приехало 
около сотни моих однокурс-
ников из 219 человек выпу-
ска. Приехали из Германии 
и Израиля, с Украины, с 
Камчатки…

Значит, есть что-то такое 
в нашем университете, что 
притягивает людей, не дает 
им «разбежаться по миру». 

А ведь 95 процентов, а то 
и больше работающих в крае 
врачей – это наши выпускни-
ки. Поэтому наш праздник – 
это праздник всей медицины 
края, всего медицинского со-
общества!

Много перемен произо-
шло за минувшие семь де-
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Дорогие друзья!
Вот и наступили, наконец, 

дни, когда мы с гордостью 
можем констатировать: на-
шему вузу исполнилось 70 
лет! 

Именно семь десятиле-
тий прошло с той поры, ког-
да в самый грозный период 
Великой Отечественной вой-
ны, когда враг уже прорвал-
ся к Волге и судьба нашего 
Отечества висела букваль-
но на волоске, из осколков 
двух Ленинградских и одно-
го Воронежского институ-
тов, с трудом вырвавшихся 
в Сибирь, был организован 
в Красноярске медицинский 
институт. И уже через полго-
да первые его выпускники, 
доучившись в стенах ново-
испеченного вуза, были от-
правлены на фронт.

И мы всегда будем пом-
нить имена тех, кто стоял у 
истоков нашего вуза, кто за-
кладывал в годы военного ли-
холетья первые его традиции. 
Кто после лекций в институте 
спешил в эвакогоспитали к 
раненым – а их в годы войны 
на территории края было бо-
лее шестидесяти – и все де-
лал для того, чтобы большую 
часть их вернуть в строй. 

И в том, что 70-75 процен-
тов раненых выздоравлива-
ло и снова отправлялось на 
фронт громить врага – боль-
шая заслуга первых наших 
сотрудников: и преподавате-
лей, и студентов.

70 лет – это немалый срок. 
Это продолжительность жиз-
ни одного поколения. И, ви-
димо, глубоко символичен 
тот факт, что именно в этом 
году, юбилейном для нас 
году, продолжительность 
жизни в России тоже соста-
вила семьдесят лет.

Много это или мало? Как 
смотреть… Каждый из нас 
примеряет это на себя. Когда 
я, например, в 1976 году 
студентом-первокурсником 
переступил институтский по-
рог, было ему от роду всего 
33 года. Возраст Христа. А 
сколько событий, сколько пе-
ремен произошло с той поры! 
Считай, что уже большая 
часть моей жизни связана с 
вузом: студенчество, препо-

Встреча выпускников с ректором П. Г. Подзолковым…

21 ноября Красноярскому государственному медицинскому университету им. проф. В. Ф. Войно-Ясенецкого – 70 лет!

сятилетий – и в нашей стра-
не, и в мире. В том числе и в 
университете. Но не было ни 
разу, чтобы наш вуз пришлось 
поднимать с колен. Он всегда 
развивался динамично. 

Хотя и с известным уско-
рением. Почти двадцать лет 
понадобилось нашему вузу, 
чтобы к уже имеющемуся 
лечебному факультету при-
бавился бы еще и педиатри-
ческий, потом еще пять лет 
– чтобы стоматологический…

А сейчас у нас за послед-
ние пять лет открыто сразу 
четыре новых факультета!

Этого требуют не только 
законы развития, но и из-
менившиеся условия жиз-
ни, постоянный поиск новых 
конкурентных преимуществ. 
Сегодня наши выпускники – 
самые востребованные на 
рынке Красноярского края 
специалисты!

Но мы не собираемся 
останавливаться на достиг-
нутом: 70 лет – это не только 
возраст зрелости, но и воз-
раст для принятия судьбо-
носных решений. Одно из 
которых – борьба за присво-
ение нашему вузу статуса 
Национального исследова-
тельского университета. 

Это когда и студент, и пре-
подаватель, и практикующий 
врач выступают в качестве 
исследователей, а само обу-
чение идет путем реализации 
научных проектов. Когда ос-
новой его становится инно-
вационная педагогика. Когда 
прикладная наука определяет 
новые технологии в лечебных 
процессах региона и страны.

Что для этого нужно?
Вроде бы немногое: 

для присвоения статуса 
Национального исследова-
тельского университета, а это 
компетенция Правительства 
Российской Федерации, нам 
нужно существенно поднять 
качество подготовки специа-
листов на основе повышения 
эффективности научных ис-
следований, достичь более 
высоких результатов, кото-
рые имеются в лучших меди-
цинских вузах страны.

В этом и будет наша бли-
жайшая задача – быть лучше 
других.

Иван АРТЮХОВ,
ректор Красноярского 

государственного 
медицинского 

университета им. проф. 
В. Ф. Войно-Ясенецкого, 

профессор,
д. м. н.

Указом Президента РФ от 21. 05. 2012  
№ 636 Министерство здравоохранения и со-
циального развития Российской Федерации, в 
ведении которого находился наш университет, 
разделено на два самостоятельных ведомства: 
Министерство здравоохранения Российской 
Федерации и Министерство труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации.

Наш университет теперь находится в веде-
нии Министерства здравоохранения Российской 
Федерации. Приказом Минздрава РФ от 28. 09. 
12 г. № 373 утверждены изменения в Уставе вуза, 
в части изменения наименования университета:

Новое полное наименование университета: 
государственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего профессионального обра-
зования «Красноярский государственный меди-
цинский университет имени профессора В.Ф. 
Войно-Ясенецкого» Министерства здравоохра-
нения Российской Федерации.

Новое сокращенное наименование уни-
верситета: ГБОУ ВПО КрасГМУ им. проф. В.Ф. 
Войно-Ясенецкого Минздрава России.

Сделано это, прини-
мая во внимание актив-
ное сотрудничество про-
фессора А.Э. Шиндлера 
с нашим университетом, 
а инициатором избра-
ния выступила кафедра 
перинатологии, аку-
шерства и гинекологии 
лечебного факультета 
КрасГМУ – за выдающи-
еся достижения ученого 
в научной и образова-
тельной деятельности в 

17 октября 2012 г. на заседании Ученого со-
вета КрасГМУ профессору Aдольфу Эдуарду 
Шиндлеру, директору Института медицин-
ского образования и исследований (Эссен, 
Германия), был вручен диплом Почетного док-
тора и профессора КрасГМУ.

НОВОСТИ. СОБЫТИЯ. ФАКТЫ.

области репродуктивной 
эндокринологии, аку-
шерства и гинекологии. 
Нынешний визит не-
мецкого профессора в 
Красноярск был связан 
с проведением в нашем 
вузе Международной 
российско-германской 
научно-практической 
юбилейной конферен-
ции акушеров-гинеколо-
гов, посвященной 70-ле-
тию КрасГМУ.



В 1944 году на кафедру 
пришли клинические ордина-
торы, среди них была Софья 
Георгиевна Грохотова.

Осенью 1944 года КГБ  
№ 1 из – за отсутствия топли-
ва вышла из строя и почти 
год находилась на ремонте. 
Поэтому штат больницы, в 
том числе терапевтическое 
отделение и кафедра Г. К. 
Лавского, переместились 
в городскую больницу № 1. 
Ввиду малых площадей в 
ГБ № 1 учебный процесс по 
терапии проводился на ба-
зах эвакогоспиталей: № 985 
(угол Перенсона и проспекта 
Сталина) и гарнизонном го-
спитале, возглавляемом тогда 
доцентом К. Ф. Богдановым, в 
поликлиниках №1 и №2. 

Кафедру оперативной 
хирургии возглавил д. м. н., 
профессор П. А. Балакирев, 
хирургических болезней № 1 
– профессор В. Д. Бантов. 

В начале войны был орга-
низован курс глазных болез-
ней. Лекции читал начальник 
эвакогоспиталя Г. К. Вайнер, 
а практические занятия про-
водил бывший заведующий 
глазным отделением ГБ № 1, 
а затем краевой клинической 
больницы № 1 Н. С. Чепурин. 
С 1944 года он был началь-
ником специализированного 
глазного госпиталя. 

Клинической базой кафе-
дры акушерства и гинеколо-
гии стал родильный дом № 1, 
заведующим кафедрой был 
назначен д. м. н. профессор 
А. М. Фой. социальной гиги-
ены – профессор Л. В. Рамм, 
нормальной физиологии – 
профессор П. С. Купалов, а 
затем в 1944 году – профес-
сор Н. И. Вул. Заведующим 

кафедрой патофизиологии 
был назначен профессор  
Б. Р. Пеньковский, микробио-
логией – А. И Шапиро, фар-

макологии – профессор И. С. 
Стерин, иностранных языков 
– К. Н. Сементовский. 

Кафедру анатомии воз-
главил профессор, академик 
М. Г. Привес, пат. анатомии 
– профессор Л. М. Шабат, 
гистологии – академик, А. А. 
Заварзин. 

Для проведения занятий со 
студентами, согласно приказу 
НКЗ СССР, было освобожде-
но помещение 17-й средней 
школы по ул. Ломоносова, 7, а 
также – туберкулезный и кож-
но-венерологический дис-
пансеры на станции Енисей. 
Лекции читались в разных 
зданиях города.

В первые дни войны зда-
ние на К. Маркса,124 было в 
срочном порядке приспосо-
блено под эвакогоспиталь, 
куда стали поступать ране-
ные. Но уже весной 1943 года 
здесь начал свою работу ме-
динститут. На третьем этаже 
частично разместили эвакуи-
рованных из Ленинграда пре-
подавателей и профессоров.

На плечи П. Г. Подзолкова 
легла ответственная, тяжелая 
задача по созданию матери-
ально-технической базы ин-
ститута. Неприспособленные 
для учебных занятий поме-
щения приходилось превра-
щать в учебные аудитории, 
добывать столы, стулья, ла-
бораторное оборудование, 
реактивы, учебники и многое 
другое.

Были большие трудности 
с обеспечением сотрудни-
ков и студентов питанием. 
Их рассредоточили по всем 

столовым города, где пита-
ние было недостаточным и не 
всегда доброкачественным. У 
студентов стали появляться 
желудочно-кишечные заболе-
вания, анемия, алиментарная 
дистрофия. 

Некоторые студенты ста-
новились донорами, что так-
же сказывалось на их здоро-
вье. 

Поэтому уже в сентябре 
1943 года на первом этаже 
здания была организована 
столовая.

Согласно приказу ректора 
студенты поочередно снима-
лись на уборку урожая, копку 
картофеля, заготовку топли-

ва. С топливом были большие 
трудности, и чтобы как-то вы-
йти из положения, местные 
власти разрешили мединсти-
туту разбирать деревянные 
плоты, оставшиеся во льду 
на Енисее с осени в районе 
мелькомбината. 

Каждый студент был обя-
зан доставить один кубометр 
дров для отопления. 

Дрова доставлялись в ин-
ститут вручную, и студенты и 
преподаватели вуза активно 
участвовали в лесозаготовках 
и лесосплаве.

Причем дисциплина в ме-
динституте на этот счет была 
очень строгой и жесткой (о 
чем свидетельствует, напри-
мер, нижеприводимый при-
каз № 138 от 17.09.43г.)

«За самовольный уход с 
лесозаготовок и неявку для 
поездки на подсобное хозяй-
ство по уборке картофеля от-
числить из института следую-
щих студентов:

1.Трусову – 4-й курс;
2.Ужанову – 2-й курс;
3.Сбитневу – 2-й курс».
И еще:
«За неявку для поездки на 

уборку картофеля отчислить 
из института следующих сту-
дентов:

1.Короткова – 2-й курс; 
2.Дьячук – 2-й курс;
3.Девкину – 3-й курс…»
И т.д., всего19 человек.
Помимо этого, сотрудники 

и студенты медицинского ин-
ститута принимали активное 
участие в воскресниках (на 
строительстве комбайнового 
завода, работали на кирпич-
ном заводе). А заработанные 
при этом деньги перечисля-
лись в фонд помощи осво-
божденным районам. 

Летом 1943 года 120 со-
трудников института были 
направлены на борьбу с эпи-
демией желудочно-кишечных 
заболеваний в регионе. Они 
вместе с преподавателями 
проводили подворные обхо-
ды, а 20 студентов во главе с 
заведующим кафедрой ми-
кробиологии, профессором 
А. И. Шапиро были направ-
лены на борьбу с бруцелле-
зом, 70 студентов – на борь-
бу с гриппом. 110 студентов 
КГМИ отправились на борьбу 
с септической ангиной.

Медицинский институт 
шефствовал над крупными 
заводами, предприятиями го-

рода, над военным город-
ком. 

С другой стороны, и за-
воды, предприятия города 
оказывали мединституту 
посильную помощь в при-
обретении хозяйственного 
инвентаря, мебели и т. п.

Профессора, доценты, 
ассистенты клинических ка-
федр постоянно осущест-
вляли консультативную и 
лечебную помощь больным 
в поликлинике № 1, детской 
больнице, хирургическом 
корпусе, эвакогоспиталях. 
Активное участие в этой 
работе принимали профес-
сора Красноярского медин-

ститута Г. К. Лавский, Е. И. 
Цукерштейн, Б. С. Лившиц, 
А. М. Фой и другие.

Но время шло, и во-
енная удача теперь 
была на стороне наших  
войск. После снятия бло-
кады Ленинграда, соглас-
но приказу Наркомздрава 
СССР, все преподавате-
ли и профессора первого 
Ленинградского института, 
в том числе и профессор 
Н. И. Озерецкий, долж-
ны были вернуться в свои 
прежние институты. И тог-
да же Наркомздрав СССР, 
Комитет по делам высшей 
школы поставили вопрос 
перед правительством о 
ликвидации Красноярского 
мединститута. 

Но краевые власти об-
ратились с ходатайством к 
руководству страны о со-
хранении медицинского 
института в Красноярске, 
и их голос был услышан. 
Мединститут остался на бе-
регах Енисея.

Тем не менее в 1944 
году бывший его ректор – 
Н. И. Озерецкий – выехал, 
согласно предписанию, на 
прежнее место работы, а 
его обязанности были воз-
ложены на заведующего 
кафедрой анатомии, ака-
демика М. Г. Привеса. Но в 
конце того же года и он вер-
нулся в Ленинград.

С этого момента обязан-
ности ректора – до назна-
чения его на эту должность 
– выполнял П. Г. Подзолков. 
Теперь он уже решал вопро-
сы не только администра-
тивно-хозяйствнные, но и 
по учебной, методической и 
научной работе, был посто-
янно в курсе всех проблем, 
событий и дел вуза.

А вскоре, согласно при-
казу Всесоюзного Комитета 
Высшей школы при СМК 
СССР №1105 от 24.04.1945 
г., Петр Георгиевич был на-
значен на должность ди-
ректора Красноярского ме-
дицинского института, где 
он и проработал вплоть до 
1979 года.

Нинель БОРИСЕНКО,
профессор кафедры 

внутренних болезней 
педиатрического 

факультета.
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О Н И  Б Ы Л И  П Е Р В Ы М И …
Эвакуация проходила 

через Ладожское озеро, 
в апреле 1942 года, а за-
тем в теплушках товарно-
го поезда преподаватели 
и студенты добирались 
до Северного Кавказа. 
Вскоре на базе фарма-
цевтической школы в 
Пятигорске начал работать 
2-й Ленинградский медин-
ститут, а в Кисловодске – 
стоматологический и 1-й 
Ленинградский медицин-
ский институты. 

Студенты учились и од-
новременно работали на 
полях Ставропольского 
края. Но фронт стреми-
тельно приближался к 
Северному Кавказу…

И тогда вечером 8 ав-
густа 1942 года студен-
ты и преподаватели 2-го 
Ленинградского меди-
цинского института под 
руководством ассистен-
та Н. А. Варгунина вышли 
из Пятигорска. Директор 
института – профессор  
А. С. Грибоедов – с частью 
преподавателей должен 
был выехать позже, а вещи 
ушедших предполагалось 
вывезти на грузовиках. 

Но уже на следующий 
день в Пятигорск вошли 
немцы, и многие из остав-
шихся в городе погибли. 

Бомбежки сопровожда-
ли ленинградцев и на даль-
нейших этапах передвиже-
ния. Пеший эшелон двигал-
ся к городу Орджоникидзе 
(Владикавказ), где встре-
тился с таким же эшело-
ном 1-го Ленинградского 
мединститута, возглавля-
емого профессором Н. И. 
Озерецким, и стоматоло-
гического – во главе с до-
центом З. Б. Перятинским. 
Все вместе отправились в 
нелегкий путь по Военно 
- Грузинской дороге до 
Тбилиси, а оттуда – в Баку. 

Затем на нефтяном 
танкере перебрались че-
рез Каспий, добрались до 
Красноводска, а дальше, 
уже по железной дороге, до 
Красноярска, куда и при-
были 2 октября 1942 года. 

На вокзале их встре-
чал один Петр Георгиевич 
Подзолков, прибыв-
ший сюда раньше с 
Воронежским стоматоло-
гическим медицинским 
институтом, директором 
которого он был.

И уже 21 ноября 
1942 года вышел приказ 
Всесоюзного комитета по 
делам высшей школы при 
СНК СССР и Наркомздрава 
СССР № 558, соглас-
но которому эвакуиро-
ванные в Красноярск 
Воронежский стомато-
логический институт, ча-
сти 1-го Ленинградского 
медицинского института, 
2-го Ленинградского педи-
атрического мединститута, 
Ленинградского стома-
тологического института 
были объединены в один 
Красноярский государ-
ственный медицинский ин-
ститут. 

Его директором был 
назначен д. м. н., профес-
сор Николай Иванович 
Озерецкий, а его замести-
телем по административ-
но-хозяйственной части 
стал П. Г. Подзолков.

Институт начал свою 
работу в очень трудных 
условиях. В короткие сро-
ки было создано около 20 
кафедр, назначены их за-
ведующие из числа про-
фессоров и доцентов, 

Шла война, самая жестокая и кровопролитная в исто-
рии человечества, и враг все дальше продвигался в глубь 
нашей страны. В 1942 году было принято решение об эва-
куации из Ленинграда медицинских институтов  вместе с 
их преподавателями, профессорами и студентами. 

КРАСГМУ – 70 ЛЕТ!

Больничный комплекс в г. Красноярске второй половины XIX века, 
1863г. В центре – храм Никольской церкви, слева – деревянные зда-
ния барачного типа, в одном из них располагалась администра-
ция, в другом лечились инфекционные больные. За храмом распо-
ложен терапевтический и психоневрологический корпуса. В годы 
ВОВ здесь разместилось несколько кафедр КрасГМИ.

Хирургический корпус ГБ №1, 1894-1900гг.

2010 год. Открытие зала для проведения телеконференций.

2012 г. Идут государственные экзамены…

ранее работавших в лечеб-
ных учреждениях, институ-
тах Ленинграда, Воронежа, 
Москвы и наиболее опытных 
красноярских врачей. 

Большинство клинических 
кафедр медицинского инсти-
тута разместилось в одной из 
старейших больниц города 
– городской больнице № 1, 
несмотря на ее малые площа-
ди. Эта больница имеет свою 
историю и сейчас является 
архитектурным памятником 
XIX века. 

В 1865 году каменные зда-
ния, приспособленные для 
больницы, были куплены у 
наследников богатого купца 
Мясникова. В последующие 
годы она была дополнена 
деревянными пристрой-
ками, в которых размести-
лись служебные помещения. 
Больничный комплекс допол-
нял храм Никольской церкви. 

В одном из больничных 
бараков было размещено ин-
фекционное отделение, на 
базе которого в 1942 году и 
стали работать сотрудники 
кафедры инфекционных бо-
лезней во главе с доцентом В. 
А. Никоновым.

Кафедру внутренних бо-
лезней № 1(она называлась 
факультетской) в том же году 
возглавил эвакуированный 
из блокадного Ленинграда 
д. м. н., профессор Евгений 
Иванович Цукерштейн, круп-
нейший клиницист, ученый, 
педагог. 

Его научные труды были 
посвящены проблемам кар-
диологии, ревматологии. 
В 1944 году, после снятия 
блокады Ленинграда, он 
вернулся на прежнее место 
работы, а кафедру факуль-
тетской терапии возглавил 
д. м. н., профессор Виктор 
Александрович Воинов, эва-
куированный из Кисловодска. 
Его научным направлением 
было изучение проблем гема-
тологии. 

В коллективе кафе-
дры факультетской тера-
пии в годы войны работали 
прибывшие из Воронежа 
врачи - терапевты, асси-
стенты Вера Михайловна 
Подзолкова, Фаина 
Осиповна Лихтенштейн-
Зборовская, Васса Никола- 
евна Филимонова – коренная 
сибирячка, окончившая до  
войны медицинский факуль-
тет Томского университета.

В 1945-1946 гг. профессор 
В. А. Воинов временно совме-
щал заведование кафедрой 
факультетской и госпиталь-
ной терапией.

Кафедру пропедевтики 
внутренних болезней возгла-
вил профессор Б. Я. Яхнис, 
кафедру неврологии – про-
фессор А. И. Златоверов, 
с 1944 года – доцент Ф. Ф. 
Харченко, кафедру общей 
хирургии – доцент И. И. 
Мехетько, с 1944 года – про-
фессор К. П. Маркуза.

Ряд клинических кафедр 
были размещены в ККБ № 1 
(тогда хирургический корпус). 

Кафедру внутренних бо-
лезней № 2 (госпитальная 
терапия) возглавил доцент 
И. С. Неймарк. С 1943 года 
этой кафедрой руководил д. 
м. н., профессор Григорий 
Константинович Лавский, 
крупный ученый, педагог, кли-
ницист, владевший самыми 
современными для того вре-
мени методами диагности-
ки и лечения. Ассистентами 
кафедры были Антонина 
Николаевна Протопопова и 
Вера Александровна Опалева, 
окончившая в 1943 году 
Красноярский мединститут. 



Вспоминаешь сту-
денчество, и сразу 
– учителя, а они тоже 
выпускники того же 
лечебного факульте-
та. Наверное, нужно 
назвать фамилии пре-
подавателей, которых 
помнишь до сих пор. 
Но будет ли это спра-
ведливо по отношению 
к остальным? Думаю, 
что нет, ведь это они 
все вместе сделали 
тебя таким…

Иногда слышу: «Вот 
раньше была профес-
сура…» И категориче-
ски не согласен. И не 
только потому, что сей-
час сам – профессор. 
Выдающихся врачей, 
учителей, организато-

Однако решение 
стать врачом пришло 
ко мне не сразу. Если 
говорить начистоту, то 
я поначалу собиралась 
стать дизайнером, и 
восемь лет отучилась 
и, надо сказать, до-
вольно успешно, в ху-
дожественной школе. 
Добросовестно изучая 
математику, черчение, 
физику...

Но после десято-
го класса вдруг поня-
ла: это не моё! Я хочу 
стать врачом! Когда 
объявила своё оконча-
тельное решение, ро-
дители были изумле-
ны: как так? Ведь ника-
ких разговоров о моём 
врачебном будущем в 
нашей семье не было 
даже в шутку. 

Хотя, чего душой 
кривить, в душе они, 
похоже, были этому 
рады, ведь с медици-
ной нашу семью свя-
зывает очень многое.

Началось всё с моей 
бабушки, Людмилы 
Александровны. У 
её матери, простой 
советской женщи-
ны, было безгранич-
ное уважение к вра-
чам, поэтому вопрос 
о другой профессии 
даже не стоял. Учили 
в то время ещё ас-
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МЫ БУДЕМ ВАМИ ГОРДИТЬСЯ!

ТАК СКЛАДЫВАЮТСЯ 
ДИНАСТИИ

ПИСЬМО
ИЗ МОСКВЫ

РАСТЕТ 
СТУДЕНЧЕСКИЙ ИНТЕРЕС

70 лет – это возраст моих родителей, воз-
раст одного поколения. Я окончил медицин-
ский  институт в 1986 году; сейчас получил 
высшее медицинское образование мой стар-
ший сын. А три демографических поколения – 
это уже история, традиции, память…

Наконец - то позади школа, ЕГЭ, приёмная 
комиссия...  И я – студентка первого курса  
Красноярского медицинского университета 
имени  В. Ф. Войно-Ясенецкого! 

КРАСГМУ – 70 ЛЕТ!

такое самокопание?
В свои 70 лет твои ро-

дители смотрят на тебя 
снисходительно – у тебя 
еще все впереди.

В свои 70 лет твои ро-
дители смотрят на тебя с 
восхищением – из сына 
толк получился.

Твои 70-летние учите-
ля приводят к тебе своих 
родственников и доверя-
ют тебе, в том числе, и 
свою жизнь – он все зна-
ет, все умеет.

Спасибо тебе, мой ин-
ститут (я оканчивал ин-
ститут)! Ты дал мне воз-
можность врачевать. Это 
самое интересное дело. 
Да я больше ничего и не 
умею.

Спасибо тебе, мой 
университет (я работаю в 
университете)! Пройдет 
пара десятков лет, меня 
сменят талантливые кар-
диохирурги. Они должны 
быть лучше. У них все для 
этого есть.

Гордость учебного за-

ров – их по определению 
не может быть много. Это 
единицы, потому они и 
выдающиеся. Пройдет 
время – и про наше поко-
ление будут говорить так 
же: вот были, мол, выда-
ющиеся врачи... 

Были, есть и будут. 
К чему это я? Да к тому, 

что были, есть и будут 
выдающиеся выпускники 
Красноярского медицин-
ского университета. Это 
в традициях нашей Alma 
Mater.

Время… 
Экзамен по биологии 

– и я студент первого кур-
са лечебного факультета. 
Первое занятие по анато-
мии – почему-то пришли 
без халата и шапочки… 

Второй курс – ты впер-
вые с больным, на тебя 
смотрят снисходитель-
но: ничего не знаешь, ни-
чего не умеешь.

Время… 
Последний звонок. 

Свысока смотришь на 
младшие курсы. У по-
стели больного на тебя 
смотрят снисходительно 
твои коллеги – ничего не 
знаешь, ничего не уме-
ешь.

Но дело не в этом. 
Вернее, не только в этом. 
Главное – это твое отно-
шение к больным и к кол-
легам, к жизни и смерти. 
Научил ли тебя этому 
твой институт? 

Из нас получились 
врачи – значит, научил!

Первая самостоятель-
ная операция. Время… 
Более тысячи опера-
ций на сердце. Удача. 
Удовлетворение от того, 
что умеешь это делать 
лучше других. Смерть. 
Разговор с родителями 

ребенка: «Вчера у меня 
на столе умер ребенок с 
таким же пороком серд-
ца, как у вашего сына. Я 
ничего не смог сделать. 
Завтра операция у ваше-
го, Вы согласны?» –«Да».

Удача. Хорошо, когда 
их больше – ты удачный 
врач, твоя хирургия по-
могает, это все не зря.

Время… 
25 лет после окон-

чания института. 
Заведующие отделени-
ями, главные врачи, за-
ведующие кафедрами, 
просто высококлассные 
специалисты. Теперь 
только к вам – вы сегодня 
лучшие. Хорошего врача 
найти не просто. Это уже 
мое поколение.

А сын окончил интер-
натуру – снисходитель-
ное отношение коллег 
(ничего не знает, ничего 
не умеет). А он горд – 
сделал 10 аппендэкто-
мий!

Почему именно сейчас 

ведения – его выпуск-
ники. Поэтому в год 
70- летия желаю моему 
университету талантли-
вых учеников. 

А выдающихся вра-
чей, учителей, органи-
заторов – их по опре-
делению не может быть 
много… 

Мы будем ими гор-
диться!  

Валерий САКОВИЧ,
заведующий 

кафедрой и клиникой 
сердечно-сосудистой 

хирургии ИПО,
профессор.

систенты и профессо-
ра Ленинградского и 
Воронежского инсти-
тутов, которые обра-
зовали первый препо-
давательский состав 
Красноярского государ-
ственного медицинского 
института. 

До сих пор бабушка с 
большой теплотой вспо-
минает своих учителей. 

После окончания ин-
ститута ее, тогда мо-
лодого врача-терапев-
та, отправили в село 
Дзержинское, где она 
проработала пять лет. А в 
1967 году одногрупники 
переманили её со всей 
семьёй в Абакан, где в то 
время открывалась но-
вая областная больница. 

И в этой больнице 
бабушка проработала 
тридцать лет! 

Сначала ревматоло-
гом, затем – заведую-
щей кардиологического 
отделения, длительное 
время возглавляла кар-
диологическую службу 
Хакасии. 

По её стопам соби-
рался идти и её сын, 
мой отец – Буторин 
Николай Николаевич. 
Мечтал стать кардиоло-
гом. Но судьба распо-
рядилась иначе – после 
окончания, в 1988 году, 
Красноярского государ-

ственного медицинского 
института ему предло-
жили должность эндо-
скописта в Хакасской об-
ластной больнице, и он 
согласился. В то время 
эта специальность у нас 
в стране только начина-
ла развиваться, и требо-
вались молодые кадры. 

Выбором своим он 
остался доволен, и вот 
уже двадцать четыре 
года всего себя отдаёт 
этой профессии. Сейчас 
он – заведующий эндо-
скопическим отделе-
нием, кандидат меди-
цинских наук, ведущий 
специалист по эндоско-
пии в Хакасии. 

А в этом году 
мой папа победил в 
Республиканском кон-
курсе врачей – в номина-
ции « Лучший по профес-
сии».

Моя мама–тоже врач, 
она коренная красно-
ярка. Работала снача-
ла педиатром, затем 
в р а ч о м - ф и з и о т е р а -
певтом в медсанчасти 
Красноярского алю-
миниевого завода. 
Познакомились мои ро-
дители во время специа-
лизации по менеджмен-
ту и маркетингу в меди-
цине. 

После свадьбы мама 
переехала в город 
Абакан, где устроилась 
на работу врачом в ту же 
больницу, где работал 
отец, и уже двадцать лет 
трудится в физиотера-
певтическом отделении.

Мне кажется, что я 
правильно выбрала 
свою будущую про-
фессию. Неважно, 
врачом какой специ-
альности я стану 
– кардиологом, не-
вропатологом, эндо-
скопистом, физиоте-
рапевтом или кем-то 
другим, главное, что 
я буду ВРАЧОМ и что 
я смогу помогать лю-
дям.

Мария 
БУТОРИНА,

студентка 116-й 
группы ФФМО 

(«Лечебное 
дело»).

Уважаемые коллеги, профессо-
ра, доценты и преподаватели, сту-
денты и будущие врачи!

Позвольте через любимую уни-
верситетскую газету «Медик» 
сердечно поздравить коллектив 
Красноярского государственного 
медицинского университета им. 
проф. В. Ф. Войно-Ясенецкого во 
главе с ректором, профессором 

Красноярскому меди-
цинскому университету 
– 70 лет!

Пользуясь случаем, сту-
денческая профсоюзная 
организация фармацев-
тического колледжа по-
здравляет ректорат, адми-
нистрацию, преподавате-
лей с этой замечательной 
юбилейной датой!

Недавнее присоедине-
ние к вузу, который имеет 
высокий рейтинг среди 
образовательных учреж-
дений России, позволяет 
и нашему колледжу повы-
сить качество професси-
онального образования, 
активизировать учеб-
но-исследовательскую, 
спортивную и внеучебную 
деятельность.

Интерес студентов к 

Иваном Павловичем Артюховым 
с приближающейся знаменатель-
ной юбилейной датой – 70-лети-
ем вуза.

По праву наш университет за-
нимает ведущее место среди ме-
дицинских вузов России и вызы-
вает чувство гордости за гранди-
озные достижения. 

Желаю всем вам сибирского 
здоровья, благополучия,  процве-
тания на ниве подготовки высоко-
квалифицированных врачебных 
кадров и творческих успехов в 
развитии медицинской науки.

С уважением, 
Анатолий Павлович ПОПОВ, 
выпускник КГМИ 1962 года,

кандидат медицинских наук, 
старший научный сотрудник 

МГППУ, Москва. 

работе профсоюзной ор-
ганизации университета 
значительно возрос, что 
подтверждается их актив-
ным вступлением в ряды 
профсоюзов.

Мы благодарим ректо-

ра И. П. Артюхова, пред-
седателя профсоюзной 
организации универси-
тета Ю. С. Винника за по-
мощь в решении наших 
проблем и поддержку 
наших инициатив!

СТУДЕНЧЕСКИЙ ПРОФСОЮЗ
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО КОЛЛЕДЖА



сняты, хотя в аудитории 
собачий холод), читает 
лекцию и преподает на-
глядный урок интеллигент-
ности.

Интересными были и 
практические занятия. 
Незабываемая доцент  
А. Т. Астахова из анатомии 
делала самый красивый 
предмет. Гистологию читал 
известный профессор А. А. 
Заварзин. Помню обсто-
ятельные лекции доцента 
Н. А. Варгунина, а на стар-
ших курсах – профессоров  
К. М. Маркузе. В. Д. 
Бантова, В. Ф. Войно-
Ясенецкого и многих дру-
гих.

В мае мы все дружно по-
ехали в колхоз сажать кар-
тошку, затем, сдав экзаме-
ны, многие пошли работать 
в госпитали. Оформили 
нас ночными сестрами, 

но основная работа была 
убирать палаты, мыть тя-
желораненых, переносить 
на носилках раненых, когда 
приходили санитарные по-
езда.

Второй курс мы уже на-
чали в теплых помещениях 
(старый корпус по улице 
Карла Маркса и здание 
педагогического колледжа 
по ул. Урицкого), появи-
лись учебники, таблицы, 
препараты. Жизнь входила 
в обыденное русло, хотя 
было еще много трудно-
стей, еще шла война, гиб-
ли отцы, братья, друзья, и 
всегда на занятия кто-то 
приходил в слезах. Однако 
эти годы запомнились на 
всю жизнь теплом челове-
ческих отношений, добро-
желательностью педагогов 
и стремлением студентов к 
знаниям.

Все это способство-
вало тому, что, несмотря 
на трудности, особен-
но в первые два года, из 
нашего выпуска вышли 
прекрасные врачи. Всех 
перечислить невозмож-
но, но в памяти остались 
староста курса Людмила 

Столбунова ( фамилии все 
девичьи), активная сту-
дентка Клава Косолапова, 
в последующем ассистент 
кафедры терапии, Борис 
Зельманович–доцент, мно-
голетний декан и зав. ка-
федрой. Известные и ува-
жаемые врачи – это пере-
жившая блокаду и приехав-
шая в Красноярск дистро-
фиком Ольга Висневская, 
впоследствии ставшая 
опытным гинекологом, 
Валентина Большакова, 
избравшая трудный путь 
детского фтизиатра.

Многие пациенты пом-
нят врачей Черкашину, к. м. 
н. Литвинцеву, Крикунову, 
Баркан, опытного гинеко-
лога Боруткину, физиоте-
рапевта Тарских – органи-
затора физиотерапевтиче-
ской службы БСМП, врачей 
Каргаполову, Струдинскую, 
эндокринолога Попову, 
Феофилову, районного 
хирурга Фицнер, органи-
затора здравоохранения 
Еселевич и многих других.

Передо мной – старая 
фотография нашего вы-
пуска. В центре ее – бес-
сменный ректор, замеча-
тельный организатор, лю-
бимец преподавателей и 
студентов Петр Георгиевич 
Подзолков, рядом – до-
цент Н. А. Варгунин, про-
фессора В. Д. Бантов,  
В. Ф. Войно-Ясенецкий, 
доцент А.Н. Протопопова и 
наш молодой педагог Вера 
Александровна Опалева. 
Время неумолимо, и мно-
гих уже нет с нами. Но в па-
мяти нашей, да и в истории 
тоже, они навсегда оста-
нутся первыми. С которых 
все и начиналось…

Фото из семейного 
архива автора.

Когда начинается лето и на календаре первые 
июньские дни, у многих студентов нашего вуза воз-
никают в голове эти мысли: «А как его провести? 
Поехать после сессии на море? Или провести лето в 
стройотряде?» И некоторые выбирают именно этот, 
последний вариант…

А между тем ректорский строительный отряд, создан-
ный по инициативе И. П. Артюхова, с каждым прожитым 
годом становится все больше, дружнее и все сплочен-
нее. И результаты его работы – все профессиональнее и 
масштабнее. Об этом мы и решили поговорить с комис-
саром августовского ректорского стройотряда Марией 
Кобылковой: 

– Скажи, пожалуйста, Маша, а как создавался от-
ряд? Когда это было?

– Ректорский строительный отряд берет свое начало с 
лета 2010 года, с инициативы нашего ректора, Артюхова 
Ивана Павловича. Он стал одним из главных организа-
торов возрождения движения строительных отрядов в 
КрасГМУ, а также основным создателем ректорского 
строительного отряда. Именно поэтому строительный 
отряд сейчас гордо называется ректорским.

– А кто вошел в его стартовый состав? Ведь не се-
крет, что для строительных работ также требуются 
знания и навыки, проходили ли обучение бойцы? 

– В отряд набирали добровольцев, и все желаю-
щие могли записаться в него – и парни, и девушки. 
Единственным ограничителем было здоровье, ведь бой-
цам предстояло выполнять тяжелую физическую работу. 
Затем новоиспеченные бойцы перед трудовым семе-
стром прошли обучение на базе профессиональных учи-
лищ города и смогли не только набраться определенно-
го опыта и знаний, но и получили корочки строительных 
специалистов. Плотников, бетонщиков, стропальщиков, а 
также штукатуров – маляров. 

– И все же, наверно, первые трудовые смены да-
вались тяжело? Все-таки одно дело – сидеть на лек-
ции в учебной аудитории и совсем другое – махать 
лопатой… 

– Не скрою, действительно было трудно. Но всегда с 
нами рядом были наши старшие товарищи и наставники: 
командир В. Богданов, комиссар Д. Червонный, а глав-
ное, наш ректор – Иван Павлович Артюхов. Который не 
оставлял без внимания свое детище и пристально следил 
за ходом работ, лично контролируя, как живут бойцы, чем 
питаются, в чем работают и т. д. При этом, не оставляя без 
внимания ни одну просьбу стройотрядовца. 

– Говорят, что он и сам, бывало, брался, не выдер-
жав, за лопату… Это правда?

– Случалось и такое… Потому что Иван Павлович сам 
в свое время прошел эту школу, трудился на стройках, 
будучи студентом. Поэтому и с нами он не раз выходил 
на работу, так же, как и мы, надевал желто-зеленую робу, 
брал мастерок и укладывал кирпичи. Именно он и уложил 
первый кирпич на фундаменте пристройки к лаборатор-
ному корпусу. 

– И насколько эффективно отработал отряд? 
– Об эффективности нашего труда говорит хотя бы та-

кой факт: было принято решение о создании регулярного 
строительного отряда. 

– А как при этом удалось совмещать работу и учебу? 
– Тоже благодаря заботе ректора. Для бойцов было со-

ставлено отдельное расписание, и они учились во вторую 
смену. 

– И чем вы еще можете похвастаться? 
– Наш ректорский отряд вносит неоценимый вклад в 

развитие университета. В этом году победно заверши-
лось уже третье стройотрядовское лето, набран третий 
регулярный строительный отряд, ректорский отряд до-
стойно представил КрасГМУ на ТИМ «Бирюса» в этом 
году. Где мы также пообщались со своим ректором, ко-
торый беседовал с нами, расспрашивая о проблемах в в 
учебе и на работе, о наших планах… 

– А что за объекты построены вами?
– Отрядом выполнена огромная часть строительных 

работ по медицинскому городку: построена пристройка 
к лабораторному корпусу, ведутся строительство здания 
архива КрасГМУ, строительство серверной, генератор-
ной, вивария, произведены отделочные работы в корпу-
сах и в общежитиях КрасГМУ. 

Стоит отметить, что в этом деле нашим бойцам по-
могали и студенты из РУДН, сотрудничество с которы-
ми также было установлено благодаря Ивану Павловичу 
Артюхову. И нам от этого хорошо: есть возможность в ан-
глийском поупражняться… 

– Так и хочется завершить нашу коротенькую бе-
седу словами о том, что у ректорского отряда есть 
будущее…

– Конечно! Ведь мы строим вуз своими руками, а зна-
чит, строим его для себя.

Мария ЮШИНА.
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УТЕРЯННОЕ удостоверение об окончании интернатуры 
по неврологии, выданное на имя Филиппова Дмитрия 

Александровича, считать недействительным.

КРАСГМУ – 70 ЛЕТ! СВОЙ ВУЗ – СВОИМИ РУКАМИ!

ЕСТЬ У ОТРЯДА 
БУДУЩЕЕ

ОТ РЕДАКЦИИ: Не перестаю удивляться стой-
кости и обязательности людей старой гвардии. 
Воспитанных еще той самой эпохой, о которой 
чего только сейчас не сочиняют. Иной, из моло-
дых, наобещает тебе с три короба, а пройдет вре-
мя – и не получишь от него ничего.

Именно эти размышления и пришли мне на ум, 
когда в редакцию вузовской газеты принесли пап-
ку, поверх фотографий в которой лежало письмо.

«Глубокоуважаемый Виталий Петрович!
Извините, что не написала обещанную статью, 

а сейчас не могу, не складываются фразы. Взамен 
посылаю несколько фотографий, которые, воз-
можно, сгодятся в юбилейный номер, а также две 
статьи воспоминаний о тех давних годах учебы.  

Ноябрь 1942 года – 
второй год жестокой и 
страшной войны. Уже ра-
ботают эвакуированные в 
далекую Сибирь заводы, 
восстановленные в ре-
кордно короткие сроки. 
Уже давно все крупные 
здания в городе заняты 
под госпитали. А в это 

время в Красноярск начи-
нают прибывать эвакуи-
рованные из Ленинграда 
и Воронежа медицинские 
институты, которые начи-
нают работать буквально 
«с колес». И прибывшие с 
вузами студенты срочно 
заканчивают обучение и 
в большинстве своем от-
правляются на фронт.

Потому что еще Гомер 
писал: «Многих воителей 
стоит один врачеватель 
искусный».

Вот почему, помня 
о смене, сразу же объ-
является набор на пер-
вый курс, первый набор 
Красноярского медицин-
ского института.

Было нас человек 130 
(возможна небольшая 
неточность, все-таки 
столько лет прошло). 
Занятия начались глубо-
кой осенью в промерз-
шем, необогреваемом 
помещении – сейчас там 
располагается краевая 
больница № 2 и здание 
имеет совершенно дру-
гой вид. Начинаются 
холода, чернила замер-
зают, мерзнем и мы в 
своих плохоньких пальто 
и телогрейках. Особенно 

Может быть, фрагменты из них сгодятся?
С уважением и пожеланием успеха,

Н. ДРАЛЮК».
Глубокоуважаемая Нина Семеновна!
Конечно же, я воспользуюсь присланным мате-

риалом, тем более что за последние годы к нам в 
университет пришли многие молодые люди, кото-
рым небезынтересно было бы знать, «как все это 
начиналось».

А, во-вторых, желаю Вам скорейшего выздо-
ровления и снова вернуться в коллектив, который 
Вам помнит и любит. Не забывая при этом, что за 
70-летием университета должно обязательно на-
ступить еще и 75-летие, которое без Вас отмечать 
никак нельзя.

Нина 
ДРАЛЮК: «КАК ЭТО НАЧИНАЛОСЬ…»

Н. С. Дралюк.

На праздничной демонстрации.

Осмотр больного.

Награду вручает космонавт Гречко.

тяжело было эвакуирован-
ным, но вскоре им выдали 
«форму» – телогрейки и 
ватные брюки.

В лекционный зал по-
ставили печку-буржуйку 
с трубой, выходящую в 
окно. И мне доверили быть 
истопником. Отойти от 
печки нельзя, временами 

дым идет в 
зал, и все 
мне друж-
но кричат: 
«Гаси!» 

А тем 
в р е м е -
нем про-
жорливая 
печь мо-
ментально 
уничтожает 
все, что в 
нее бро-

сали. Чтобы 
иметь запас дров, нам дают 
старенький грузовичок, и 
мы едем к железнодорож-
ному мосту, где, к нашей 
великой радости, у берега 
обнаружены вмерзшие в 
лед бревна. Вооружившись 
ломом, выкалываем их изо 
льда, обвязываем веревка-
ми, впрягаемся и тянем на 
берег. Пилим, колем и без-
умно рады такому «улову»: 
дров хватит больше чем на 
месяц.

Следующая поездка – 
на станцию Бугач за углем.

Учимся усердно, на кур-
се – одни девушки, всего 
трое мужчин. Лекции пи-
шем на старых газетах, 
учебников, демонстраци-
онного материала нет, но 
учиться очень интересно. 
Невозможно забыть инте-
ресные, содержательные 
лекции красивого, арти-
стичного профессора М. Г. 
Привеса. Материал пода-
ется динамично, доходчи-
во, подкрепляется стихами 
сугубо на анатомическую 
тему. И мы, полузамерз-
шие ( тепла от нашей печки 
не хватает), в пальто, зата-
ив дыхание, слушаем, как 
профессор, неизменно в 
костюме ( пальто и шапка 


